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МАТЕВОСЯН ДИАНА СЕРГЕЕВНА

ПРОБЛЕМЫ ВЗАИМОСВЯЗИ ВНЕШНЕТОРГОВОЙ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКОЙ
политик PA

Диссертация на соискание ученой степени кандидата экономических наук по
специальности 00.06 - <<Международная экономика>>.

Защита диссертации состоится 11-го Июля 2024r., в 1300, на заседании
Специализированного совета 014 КВОН РА по экономике, действующего при

Армянском государственном экономическом университете, по адресу: 0025, г. Ереван,
ул. Налбандяна 128.

РЕЗЮМЕ
Изучение взаимодействия внешней торговли и макроэкономической политики

страны является одним из ключевых аспектов для формирования эффективных
стратегий экономического развития. В случае Республики Армения, которая имеет
множество экономических проблем и ограниченные ресурсы, эта тема становится
особенно актуальной и важной. Армения остается в центре как регионального, так и
глобального экономического развития, a развитие ее внешней торговли и
макроэкономической политики напрямую влияет на экономическую стабильность страны
и благосостояние ее граждан; внешняя торговля является одним из основных источников
экономического роста страны. Механизм работает следующим образом: рост внешней

торговли --> расширение рынков сбыта --> привлечение иностранных инвестиций -->
экономический рост -->.. .--> рост внешней торговли --> повышение благосостояния.

Исследование взаимодействия внешнеторговой и макроэкономической политик РА

отражено в трудах как отечественных, так и зарубежных авторов. Большинство
отечественных исследователей подчеркивают важность внешней торговли в содействии

экономическому росту Армении. Они отмечают, что увеличение экспорта армянских
товаров и услуг может помочь диверсифицировать экономику и создать новые рабочие
места. Зарубежные исследования часто анализируют роль Армении в региональных и
глобальных экономических отношениях вкратце или как единицу, принадлежащую
региону. Они оценивают стратегическое значение РА для других стран и международных
организаций. Несмотря на достаточно богатую литературу по этой теме, все еще остаются
нераскрытые вопросы. В частности, в диссертации была объединена и обобщена
апробация системного подхода к разработке моделей макропоказателей внешней

торговли PA, что дало количественные оценки о взаимодействии около десятка
переменных. Были использованы многие методы анализа временных рядов, что
позволило сделать высокоточные прогнозы.

Цель исследования выявить уровень взаимозависимости внешнеторговой и

макроэкономической политик РА и дать количественную оценку. Для достижения цели
были поставлены и решены следующие задачи:
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> изучить теоретические и методологические основы взаимодействия
внешнеторговых и макроэкономических показателей,

> проанализировать динамику основных макроэкономических и внешнеторговых
показателей PA,

> оценить взаимодействие внешнеторговых макроэкономических показателей
стран ЕАЭС,
выявить эффект членства ЕАЭС на внешнюю торговлю PA,
оценить влияние экономических потрясений на внешнеторговые и
макроэкономические показатели РА,

> дать количественную оценку взаимозависимости внешнеторговых и
макроэкономических показателей PA.

В данной работе было осуществлено комплексное изучение внешней торговли и
макросреды PA, рассчитаны разные показатели для анализа этих процессов, построены
статистические модели для описания и прогноза внешней торговли PA, ЕАЭС, a также
системы регрессионых и матричных уравнений для описания взаимосвязей между
внешней торговлей и макроэкономическими показателями, и для количественной оценки
эффекта экономических политик системным подходом.

Проделанный анализ дал возможность получить следующие прикладные результаты,
представляющие научную новизну:

> На основе корреляционно-регрессионн анализа внешнеторговых и
макроэкономических показателей рассчитаны коэффициенты эластичности
труда, капитала и BBП ЕАЭС и PA, a также получены коэффициенты
перекрестной эластичности: товарооборот - капитал и товарооборот - труд.

> Оценено количественное влияние кризиса, вызванного Covid-19, на
внешнеторговый оборот с помощью компонентов временных рядов,
фиктивных переменных и моделей класса ARIMA. Также, были даны оценки
влияния кризиса 2007-2009 годов.
Количественная оценка эффекта членства Республики Армения в ЕАЭС дана
путем моделирования товарооборота с компонентами временных рядов.
Путем объединения моделирования компонентами временных рядов с
статическим и динамическим анализом (сочетание прогноз-факт) предложен
новый подход к анализу шоков. Вышеотмеченным подходом даны
количественные оценки ВЛИЯНИЯ российско-украинского конфликта на
внешнюю торговлю PA.

> помощью модели IS-LM-BP (факторами спроса) оценена взаимозависимость
внешней торговли и макроэкономической политики PA.

DIANA SERGEY MATEVOSYAN

PROBLEMS OF THE RELATIONSHIP OF FOREIGN TRADE AND MACROECONOMIC
POLICIES OF THE RA

Abstract of the thesis for receiving the scientific degree of PhD in economics in the field
00.06 - "International Economics."

The defense of the thesis will take place on July 11-th, 2024 at 1300 o'clock, at 014 Council of
Economics of HESC RA at the Armenian State University of Economics:

128 Nalbandyan Str., Yerevan 0025, RA.

ABSTRACT
Studying the interaction between foreign trade and a country's macroeconomic policy is

one of the key aspects of forming effective economic development strategies. In the case of
the Republic of Armenia, which has many economic problems and limited resources, this topic
becomes especially relevant and important. Armenia remains at the center of both regional
and global economic development, and the development of its foreign trade and
macroeconomic policies directly affects the economic stability of the country and the well-

being of its citizens; foreign trade is one of the main sources of economic growth of the
country. The mechanism works as follows: growth of foreign trade --> expansion of sales
markets --> attraction of foreign investment --> economic growth --> growth of foreign trade
-- increase in welfare.

The study of the interaction between foreign trade and macroeconomic policies of the
Republic of Armenia is reflected in the works of both domestic and foreign authors. Most
domestic researchers emphasize the importance of foreign trade in promoting Armenia's
economic growth. They note that increasing exports of Armenian goods and services could
help to diversify the economy and create new jobs. Foreign studies often analyze Armenia's
role in regional and global economic relations in brief or as a unit belonging to the region.
They assess the strategic importance of the Republic of Armenia for other countries and
international organizations. Despite the fairly rich literature on this topic, there are still
unanswered questions. In particular, the dissertation combined and generalized the testing of
a systematic approach to developing models of macro indicators of Armenian foreign trade,
which provided quantitative estimates of the interaction of about a dozen variables. Many time
series analysis techniques have been used, allowing highly accurate forecasts to be made.

The purpose of the study is to identify the level of interdependence of foreign trade and
macroeconomic policies of the Republic of Armenia and give their quantitative assessment. To
achieve this goal, the following tasks were set and solved:

> study the theoretical and methodological foundations of the interaction of foreign
trade and macroeconomic indicators,

> analyze the dynamics of the main macroeconomic and foreign trade indicators of the
Republic of Armenia,
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assess the interaction of foreign trade and macroeconomic indicators of the EAEU
countries,
identify the effect of EAEU membership on the foreign trade of the Republic of
Armenia,
assess the impact of economic shocks on foreign trade and macroeconomic indicators
of the Republic of Armenia,
give a quantitative assessment of the interdependence of foreign trade and
macroeconomic indicators of the Republic of Armenia.

In
Republic
processes,
Republic
describe
quantify

The
novelty:

this work, a comprehensive study of foreign trade and the macro environment of the
of Armenia was carried out, various indicators were calculated to analyze these

statistical models were built to describe and forecast the foreign trade of the
of Armenia, the EAEU, as well as a system of regression and matrix equations to
the relationships between foreign trade and macroeconomic indicators, and to

the effect of economic policies using a systematic approach.
analysis made it possible to obtain applied scientific results representing scientific

> Based on the correlation-regression analysis of foreign trade and macroeconomic
indicators, the elasticity coefficients of labor, capital, and GDP in the EAEU and the
Republic of Armenia were calculated, and the cross-elasticity coefficients of trade
turnover - capital and trade turnover - labor were obtained.

> Quantitative impact of the crisis caused by covid-19 on the foreign trade turnover of
RA was assessed using time series components, dummy variables and ARIMA class
models. Assessments of the impact of the 2007-2009 crisis were also given.
The quantitative assessment of the effect of RA membership in EAEU was given by
modeling trade turnover with time series components.
By combining modeling with time series components with static and dynamic analysis
(a combination of forecast and fact), a new approach to shock analysis is proposed.
The quantitative assessments of the impact of the Russian-Ukrainian conflict on the
foreign trade of the Republic of Armenia are given using the above approach.
Using the IS-LM-BP modeI (demand factors), the interdependence of Armenian
foreign trade and macroeconomic policy was assessed.
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